

# HERALDO DE MENORCA

REDACCIÓN: CÍRCULO MONÁRQUICO  
ADMINISTRACIÓN: Infanta, 17 (bajos)

DIARIO MONÁRQUICO

SUSCRIPCIÓN: 1'25 Ptas. al mes en toda España  
NÚMERO SUELTO: 5 CENTIMOS

Año II.

Mahón lunes 20 de Agosto de 1917

Num. 415

HOJA DE CALENDARIO

Martes

21

Agosto

San Germán patriarca

Nació San Germán en el siglo VII y toda su vida fué un modelo de virtud y amor a Cristo y a la Virgen María. Fue nombrado obispo de Cícico en el Helesponto y más tarde perseguido por el emperador Filipo Bardanes, fué desterrado con Cirio, patriarca de Constantinopla al Monasterio Choras. Subido al trono Anastasio, le nombró patriarca de Constantinopla y, por último, el emperador León, después de mandarle azotar, abofetear y ultrajar ignominiosamente, le desterró de nuevo al Monasterio de Choras, donde el santo que ya tenía noventa años, vivió dos o tres, falleciendo el año 784.

## Lo que se ha visto

Acaba de regresar a Washington la Comisión militar norteamericana que, con el general Pershing, ha visitado el frente franco-belga. Esta Comisión, constituida por un cultísimo núcleo de muy prestigiosos oficiales, salió del puerto de Halifax el 2 de Junio último y permaneció todo un mes en íntimo contacto con las tropas aliadas, desde la frontera suiza hasta el Canal de la Mancha. Sus observaciones han producido gran sorpresa.

Comenzaron dichos oficiales por declarar que, a su juicio, la línea alemana del Oeste es virtualmente inexpugnable, y que sólo con un titánico esfuerzo de los Estados Unidos podría romperse.

Actualmente, cinco millones de soldados ingleses y franceses se encuentran allí frente a unos tres millones de alemanes. Pero detrás de éstos guarda Alemania otros dos millones, y aún le quedan dos millones y medio más en su tercera línea.

El Ejército alemán fué más fuerte en 1915 que en 1914, más fuerte en 1916 que en 1915 y más fuerte hoy que nunca. El número anual de reclutas en Alemania llega a muy cerca de un millón, y se espera que esta cifra no disminuya hasta dentro de quince años, por lo menos.

Y el caso es que, después de tres años de guerra, Alemania no ha sido aniquilada ni desmembrada, como se proponían los aliados. Con la posesión de Bélgica, Rumania, Servia, Polonia, Montenegro y las provincias rusas del Báltico, los Imperios centrales tienen sobradas provisiones alimenticias, más todo el necesario carbón, hierro, petróleo... La guerra puede continuar otros diez años en análogas condiciones que en el presente, esto es, sin que ni unos ni otros beligerantes se exterminen.

Con razón profetizaba lord Londesborough en pleno Parlamento inglés, hace ya más de dos años:

«Si el sentido común colectivo de la humanidad no encuentra medios de acabar esta odiosa guerra antes de que sea demasiado tar-

de, Europa se convertirá en un páramo habitado solamente por mujeres, viejos y niños».

Ante los informes de la Comisión militar, el pueblo norteamericano se pregunta si no habrá llegado ya el momento oportuno para que el Gobierno del presidente Wilson se decida a pedir, y aun a exigir si fuera preciso, que sus aliados convengan en la urgencia de no poner obstáculos para que se reúna y se tute una conferencia preliminar de paz.

Si dentro de diez años, o de quince, se han de encontrar los beligerantes en iguales condiciones que hoy, desangrándose mutuamente, pero sin lógicas esperanzas del completo aplastamiento de uno o de otro enemigo, ¿por qué no aceptar todos la vieja teoría de Wilson sobre la paz sin victoria, que los rusos han hecho suya proclamando «la paz sin anexiones ni indemnizaciones?»

Así piensa el pueblo norteamericano. América, la democrática América del Norte, necesita la paz más que ningún otro pueblo. La paz es el progreso, es la civilización, es la vida.

Un ilustre norteamericano ha escrito: «Si los caducos pueblos de Europa quieren resolver sus ambiciones destruyéndose, que se destruyan solos; pero que no piensen en volver luego la vista hacia América para compensarse de los apellidos no saciados. Ante la actual guerra, y de ahí sea sin apasionamiento por ninguno de los beligerantes, el enemigo de América es Europa».

MIGUEL DE ZARRAGA.

Nueva York julio de 1917.

(De «ABC»)

## Juicios de prensa

«El Imparcial» escribe: «La gran masa de ciudadanos que halla dificultades para el desenvolvimiento normal de la vida, piense como quiera respecto a las demandas de la clase trabajadora, no puede sentir su ánimo inclinado a la simpatía hacia los que estorban y en ocasiones impiden la utilización de aquellos medios indispensables en una gran urbe.

Mediten los obreros cuáles pueden ser los sentimientos del comerciante que se ve obligado a cerrar; cuáles los del funcionario modesto forzado a recorrer largas distancias, si le privan del tranvía; cuáles las de tantos millares de españoles que advierten cómo, a consecuencia de ciertas actitudes se amengua o se interrumpe el modo de allegar recursos para sus familias. Todos tienen hogares, y el hogar de todos es igualmente respetable.»

«El Siglo Futuro»:

«La nación no quiere nada que signifique huelgas, desórdenes ni paralización del trabajo y del tráfico, de cuya paralización han de ser las primeras víctimas los mismos obreros, y aunque todo el mundo desee la renovación, como ahora se dice, de la vida nacional, nadie que tenga sentido común puede creer que tal renovación pueda venir de un movimiento anárquico que sólo serviría, si pudiese triunfar, para empeorar todo, como ha ocurrido en Rusia, y producir la ruina de la Patria en el preciso momento en que podía abrigarse esperanza de que, por lo menos en el orden material, empezara para ella una era de prosperidad, que es lo que se quiere evitar.

Pero es preciso que la masa honrada de la nación haga más que protestar contra los manejos de los factores del desorden, exteriorizando su protesta en toda forma, incluso a

**El Rey de los Refrescos**  
EL REFRESCANTE IDEAL  
NO CONTIENE ALCOHOL  
Unico fabricante con privilegio exclusivo para Menorca  
Rampa Abundancia, 45. — MAHÓN

**FRUCHAMPAÑ** RECOMENDADO POR LAS AUTORIDADES MEDICAS  
(CHAMPAGNE DE FRUITA)  
PÍDASE EN TODAS PARTES  
SALUDABLE TONICO

**Mateo Vives**  
concesionarios exclusivos para la venta en Mahón y limitrofes Prieto y Caules, 50. — MAHÓN

Vda. e Hijos de Bernardo Sintes  
Para el resto de la Isla dirijase los pedidos a su fabricante.

gritos en la calle, pidiendo al Gobierno un energético y ejemplar castigo y disponiéndose a rechazar toda agresión y a cooperar activamente, con los agentes de la autoridad, a la represión, por lo menos, el que no pueda otra cosa, excitándose y animándose a que secunden las órdenes del Gobierno y de sus jefes con la mayor energía posible.

«El Universo»:  
«El Gobierno cumple con su deber al adoptar contra los alborotadores las disposiciones que las leyes marcan para estos casos; pero esta acción de las autoridades, si puede dominar el tumulto del momento, no basta para que el orden público, restablecido transitoriamente, adquiera el carácter de permanencia necesario para el funcionamiento normal de los resortes sociales.

Para esto es necesario que a la acción gubernamental acompañe y aun preceda la de las clases conservadoras en el más amplio sentido de esta frase, y que a la unión de los profesionales del desorden se oponga la de todos aquellos que viven honradamente de su trabajo en todos los órdenes de la vida.

Bueno es dejar expedita la acción del Gobierno ante el desorden y apoyarla moralmente, pero hay que hacer algo materialmente para ayudarle, y este algo es la resolución de no dejarse intimidar por los intentos de coacción de los revoltosos, formando, si necesario fuese, Ligas de defensa de vecinos honrados, que se protejan recíprocamente contra toda injustificada agresión.

El día en que los agitadores de profesión se convenzan de que tienen enfrente a la mayoría del país, decidida a no sufrir imposiciones tumultuarias la revolución quedará vencida, y los primeros beneficiados serán los obreros, que, con el pacífico desenvolvimiento de la industria y la abundancia del trabajo, hallarán los medios conducentes al logro de sus justas aspiraciones.»

«ABC»:  
«Ni en Madrid ni en provincias ha respondido la inmensa mayoría de las clases obreras a la orden de huelga general decretada por Comités más o menos ocultos: pero las manos que en la sombra mueven los hilos para este manejo no se resignan a la falta de adhesión, y donde no la hallan, resuelven forzarla. Sea como sea, hay que producir la revuelta, hay que sembrar alarmas, hay que hacer daño, hay que poner al país en convulsión. Es un secreto a voces; es una vasta organización, ajena al verdadero pueblo, ajena también a pleitos concretos, a la pugna corriente en que demanda su mejoramiento el proletariado. La trama tiene una cariz criminal; el episodio trágico de Bilbao lo delata.

No habrá un pecho honrado que no hierva de indignación a esas salvajadas.

Por el designio siniestro, en cuyo fondo acaso se complican varios objetos coincidentes, debe fracasar y fracasará. Al Gobierno toca en primer término el conseguirlo. Pero incumbe también a todas las personas de orden el auxiliar para lograrlo.»

«La Mañana»:  
«Si lo que se ha pretendido hacer es una huelga general, como solidaridad con los ferroviarios al fracaso de éstos hay que añadir

el de los directores de este nuevo movimiento. Unos cuantos gritos, algunas carreras, bastantes detenidos, varias pedradas, y los indispensables sablazos y disparos al aire.»

Eso fué todo; una jornada sin finalidad y sin justificación, que ha traído como única consecuencia la pérdida de los jornales para los exaltados, los engañados y los pusilánimes.»

«La Nación»:  
«En otras ocasiones, reciente alguna de ellas, hemos apoyado a la clase obrera en sus reclamaciones lícitas y concretas. Pero esta imposición de una Junta que obra tenebrosamente no tenemos por qué agatarla. «La Nación», pues, no interrumpe su comunicación con el público. Y al hacerlo así, tampoco ponemos en nuestra conducta intención de retro, aunque sería excusable frente a una fuerza subversiva, sino el deseo de no obedecer otras órdenes que las dimanantes de las autoridades legítimas, en el ejercicio de sus funciones.»

## Ofrecimientos plausibles

El Gobierno ha recibido importantes ofrecimientos de entidades y personalidades muy respetables que se ponen a disposición de la autoridad para ayudarla en estos momentos.

El presidente del Consejo recibió ayer infinidad de cartas y telegramas en este sentido.

El señor Dato, refiriéndose a tan patriótica actitud, dijo que patentizaba como el espíritu público salía de su pasividad para cooperar a la acción del Gobierno en la obra social del mantenimiento del orden.

Entre estos ofrecimientos figura el de la Federación Gremial Española, que ha dirigido al señor Dato la siguiente exposición:

«La Federación Gremial Española expuso de modo clarísimo al Gobierno de Su Majestad cuáles son las aspiraciones de los miles de pequeños comerciantes e industriales que la integran, en la exposición entregada a V. E. el 19 del pasado junio, aspiraciones y propósitos que confirma y peticiones que reitera; pero en estos momentos de perturbación sabe prescindir una vez más de lo que constituyó su programa de reivindicaciones para las clases mercantiles e industriales, y expresa su firmísimo deseo de que el orden se restablezca y se pone a la disposición del Gobierno para el mantenimiento del principio de autoridad, protestando con dureza de las burdas maniobras de los agitadores de oficio, que no reparan en medios para lanzar a las masas proletarias por caminos de violencia, sin tener en cuenta el grave daño que con su actitud causan a la nación entera, y poniendo obstáculos con su obra revolucionaria a que pueda España llevar a cabo normalmente su reconstitución.

El Comité de este organismo aconseja a todas las asociaciones federadas que contribuyan con su ejemplo al restablecimiento de la normalidad y presten su concurso decidido para ello a las autoridades de las respectivas poblaciones.

El comercio y la industria patrios execran ese movimiento revolucionario, felicitan al

Gobierno por sus acertadas medidas y se ofrecen para secundarlas.»

También el coronel don Francisco Ibáñez Aranda, presidente de la Asociación general de Pasivos de España, envió al presidente del Consejo un oficio, en el que dice lo siguiente:

«En los momentos actuales, en que los enemigos del orden obedecen, sin duda, con señales subversivas, encaminadas solamente a un movimiento político revolucionario, so pretexto del paro general, cuyo solo intento ha trastornado el desenvolvimiento nacional del vecindario de esta corte y demás de la nación, es un deber de todos y cada uno de los ciudadanos pacíficos protestar de los procedimientos que los huelguistas emplean y repeler con la mayor energía los hechos a que dan lugar, y esto lo hace con la mayor energía el Centro general de Pasivos de España, ofreciendo su incondicional apoyo al Gobierno, presidido por V. E. Esta colectividad, que tiene la representación de todas las Asociaciones constituidas en provincias, se pone en un todo a disposición de la autoridad, pues aunque se nos titula pasivos para el percibo de nuestros mermados haberes, no han dejado ni un momento de ser jefes y oficiales en la segunda situación del Ejército, y como tales conservan en su mayor parte las suficientes energías, que ahora y en todo tiempo están dispuestos a probar en la conservación del orden público si sus servicios se considerasen utilizables.»

La Unión Patronal Mercantil visitó ayer al ministro de la Gobernación, a quien se ofreció para coadyuvar al restablecimiento del orden en todo aquello en que pudiese utilizar sus servicios.

## GACETILLA

Ayer llegó de Barcelona y Alcudia el vapor correo «Mahón» cuyo buque saldrá para Palma esta noche a las ocho.

En la tarde y noche de ayer vióse en extremo concurrido el paseo de Isabel II.

Por la tarde tocó en el mismo la brillante banda del Regimiento de Mahón y por la noche la municipal.

Nuestro colega «El Noticiero Universal» de Barcelona publicó el pasado lunes, o sea el mismo día que se iniciaron los sucesos revolucionarios, el siguiente suelto que fué objeto de muchos comentarios:

«Esta tarde, a las tres y media, en el despacho del senador regionalista don Raimundo de Abadal, se reunieron los señores Lerroux, Cambó y otros significados políticos, senadores y diputados a Cortes.

A las cuatro salió el señor Lerroux, subió al automóvil que le esperaba, interrogado por nosotros, nos dijo:

—Nada, no hay nada. Chofer adelante.

Poco después salió el señor Cambó quien nos dijo lo siguiente:

—A las siete nos reuniremos para adoptar acuerdos.

—¿No han acordado Vdes. nada más?

—No; únicamente lo que he dicho antes.

Pueden Vdes. desmentir—terminó diciéndonos el señor Cambó—la noticia que ha publicado la Prensa de que los parlamentarios habíamos otorgado un voto de confianza a Lerroux para que dirigiera la huelga general que ha estallado hoy. Esto es en absoluto falso. La Asamblea de parlamentarios no se ha constituido en comisión permanente como también, falseando la verdad, se ha dicho, ni ha otorgado voto de confianza alguno a Lerroux ni a nadie.

El señor Abadal nos ruega también que desmintamos lo que algunos periódicos de la mañana han publicado, respecto al voto de confianza otorgado al señor Lerroux para que sea director del movimiento huelguista.»

En la noche del sábado y día de ayer celebráronse en la aldea de San Clemente las anunciadas fiestas en honor de su Santo Titular, asistiendo numerosa concurrencia.

En las carreras pedestres resultaron vencedores: en la de muchachos Francisco Pons Tuduri, en la de jóvenes Ramón Fiol y en la de hombres Damián Pons Pons.

En las de caballerías vencieron: en la de mulos el de «Son Puchet» y en la de caballos el de «Son Bou» que venció dos veces.

En el Boletín oficial de la Provincia correspondiente al 16 del corriente se insertan los extractos de los acuerdos tomados por nuestro Ayuntamiento durante el mes de Marzo último.

El capitán de Ingenieros don Vicente Sancho-Tello ha sido destinado al Regimiento de ferrocarriles y el primer teniente don Ignacio Perez a la Comandancia de Menorca.

Leemos en la prensa de Madrid:

«Al detener al comité de huelga, se le encontraron a Largo Caballero 2.250 ptas. en billetes del Banco de España y a los demás compañeros de Comité cuarenta o cincuenta pesetas en monedas de a duro y un billete de 25 pesetas.

Ya lo dice el refrán «El que parte y reparte se queda la mejor parte.»

Según la estadística del Instituto Geográfico, con arreglo al último censo, España tiene 20.960.817 habitantes, contra 18.737.816, que asignaba el censo de 1901.

Estos datos se refieren a 1910. De entonces acá el aumento de 1.213.011 de habitantes que aparece en la comparación anterior, ha debido crecer en proporción, de manera que España tendrá hoy muy cerca de los veintidós millones de habitantes.

Dada la extensión territorial de nuestro suelo, España cuenta con 30 habitantes por kilómetro cuadrado, mientras que en Bélgica 251; Inglaterra, 132; Italia, 216; Alemania, 104; Francia, 72; Austria-Hungría, 60, y Portugal, 57.

Las cifras demográficas siguen siendo desconsoladoras.

Por término medio, mueren al año 471.000 personas, es decir, el 25 por 1.000 de los habitantes.

En la mortalidad infantil, España ocupa el tercer lugar entre las naciones.

De cada 1.000 defunciones corresponden a niños menores de cinco años: 755, en Alemania; 749, en Austria; 620, en Italia; 547, en Inglaterra, 524 en Bélgica, y sólo 234 en Francia.

Otra nueva y brillante fiesta celebróse ayer en «La Liga Marítima»

La concurrencia que a ella acudió fué como de costumbre muy numerosa, reinando la animación hasta las altas horas de la noche

En el interior del local de la Liga se congregaron crecido número de familias, pasando un rato agradabilísimo, siendo muy aplaudidos el quinteto y artistas que tomaron parte en el concierto anunciado.

También hubo cine al aire libre, que no había podido celebrarse en la noche del miércoles.

Los vendedores de leche desde el día de ayer la han subido nuevamente, expendiéndose a 18 céntimos la medida conocida por litra o sea medio litro.

Se anuncia la subida de otros artículos de primera necesidad.

\*\*\*

En Barcelona leemos que también han subido los precios de muchos artículos, en forma tan injustificada, que el capitán general señor Marina se ha visto precisado a dictar el siguiente bando:

«Don José Marina y Vega, Capitán general de la cuarta Región,  
Ordeno y mando:

Art. I. Con arreglo a las facultades que me conceden las leyes y especialmente la ley de Orden Público y en conformidad con lo prevenido en los artículos 557 y 558 del Código Penal ordinario: declaro comprendido en los preceptos de mi Bando del día 13 de los corrientes a los que alteren los precios de las cosas o materias alimenticias y de las const-

## ¿NECESITA V. DINERO? ¿DESEA V. COLOCARLO?

TANTO EN UN CASO, COMO EN EL OTRO,  
PUEDE DIRIGIRSE A: PLAZA MIRANDA 4, MAHÓN.  
Informarán todos los días de 1 a 3 tarde.

deradas como de primera necesidad, con relación a los precios que tenían en el momento de ser declarado el estado de Guerra.

Art. II Los que contravinieran esta orden serán sometidos a los Tribunales Militares y juzgados con arreglo a las leyes.

Barcelona, 16 de Agosto de 1917.—José Marina Vega».

### Dr. Llorente

DE SANIDAD MILITAR

Especialista en enfermedades de GARGANTA NARIZ y OIDOS.

Consulta diaria de 5 a 7 excepto los días festivos.

Cos de Gracia 12.

El Excmo. Señor General Gobernador Militar, se ha servido disponer que mañana a las diez se hallen en el Hospital Militar de esta Plaza, los individuos de los Cuerpos de esta guarnición, propuestos por los Médicos respectivos para el uso de los baños de Archena, al objeto de suirir el reconocimiento definitivo

### Depósito de Calzado

Plaza del Príncipe, número 14,  
(frente la Iglesia del Carmen).

Siempre hay elegantes surtidos de calzados para señora, caballero y niños a precios reducidos.

### TEATRALES

#### Teatro de Verano

Hoy lunes a las 9 y media. Despedida definitiva del aplaudidísimo TRIO INAS-ENRICH y última proyección de los episodios 1.º y 2.º de la colosal serie «El Gran Secreto» de éxito grandioso. Regirán para esta función los precios de Cine.

## Anuncios oficiales

EL CO ANDANTE DE MARINA DE LA PROVINCIA DE MENORCA Director Local de Navegación y Pesca Marítima de Mahón.

Hace saber: Que la Dirección General, se ha servido disponer que se conceda un plazo prudencial para poder hacer la transacción de unos aparejos a otros, sin perjudicar intereses creados y de conformidad con el parecer de la Sección de Pesca de dicha Dirección General ha acordado el facultar a esta dirección local para que no ponga en vigor la Real orden de 17 de Junio último que reglamenta la Pesca en esta Provincia hasta el 1.º de Diciembre próximo.

Lo que se publica para conocimiento de los pescadores y personas a quien pueda interesar.  
Mahón 17 de agosto de 1917.—Francisco Pou

### Tropas de la Comandancia de Ingenieros de Menorca

Debiendo proveerse desde 1.º de Septiembre próximo la plaza de cantinero en el Cuartel de las citadas Tropas en Villa-Carlos, se hace público, a fin de que aquellas personas a quienes pueda interesar, presenten sus proposiciones, en papel común, firmadas y cerradas y expresando en el sobre el contenido y nombre de la persona que los presenta, ante de las 12 horas del día 29 del actual en la oficina Mayoría calle Deyá n.º 1 n.º 2 con arreglo a lo que previene el Capítulo 56 del Título 2.º del Reglamento vigente para el Detall y Régimen interior de los Cuerpos del Ejército, siendo los gastos de anuncio de cuenta del que resulte cantinero de las referidas Tropas.

Mahón 16 Agosto de 1917.—El Teniente Coronel Mayor, Joaquín Pascual.

## Conferencias telegráficas del HERALDO DE MENORCA

Madrid 19.

### Nacionales

#### «La Correspondencia Militar»

El importante periódico «La Correspondencia Militar» publica un interesante artículo condenando el movimiento revolucionario y diciendo que sus promotores tocaron a una puerta que nunca se abre sino ante manos y conciencia limpia.

«No descórrase,—dice—ni se descorrerá jamás para servir intereses contrarios al honor de la Patria.

«Debieron renunciar al movimiento revolucionario, pues si una revolución no puede triunfar, solo produce luctuosos perjuicios».

«Estos elementos se desatarán en injurias contra los mismos cuya cooperación acaban de impetrar».

«Acaso algún día se hable de los oscuros compromisos que contrajeron los revolucionarios para eterna vergüenza de los que los aceptaron».

#### La detención de Marcelino Domingo

Como varios diputados hubiesen protestado ante el gobierno por haber sido detenido el director de «La Lucha» y diputado por Barcelona don Marcelino Domingo, el señor Dato ha manifestado que

las protestas eran injustificadas por cuanto el señor Domingo había sido arrestado de arreglo al artículo 47 de la Constitución, o sea infraganti.

#### Motín en un penal

En el penal de Alcalá después de tomar el rancho los reclusos se amotinaron, agrediendo e hiriendo a varios vigilantes.

De la lucha resultaron un penado muerto y diez heridos.

Intervino la guardia exterior para apaciguar los ánimos.

#### Indisposición del Rey

La indisposición del Rey de que se han ocupado varios periódicos, se reduce a una inflamación en la rodilla.

#### Colisiones

En Nerva hubo una sangrienta colisión resultando cuatro revoltosos muertos y trece heridos.

De la refriega resultó herido un guardia civil.

En la cuenca minera de León la fuerza pública ocupó un polvorin que intentaron volar los huelguistas, viéndose precisada a sostener largo tiroteo.

Han sido enviados a Asturias refuerzos militares al objeto de sofocar pequeños focos de agitación.

El general Burguete ha publicado un bando advirtiendo a los mineros que si mañana no entregan sus armas adoptará severísimas medidas.

#### Ofrecimiento

Numeroso personal de todos los servicios de la compañía Madrid, Zaragoza y Alicante se ha ofrecido a ella para seguir trabajando.

#### Consejo de guerra

En Madrid se ha visto en consejo de guerra la causa contra los autores de los disparos hechos a un centinela en la estación del Norte.

Uno de ellos ha sido condenado a veinte años de reclusión y otro a doce años.

#### Lo que opina Vazquez de Mella

El ilustre político don Juan Vazquez de Mella interrogado acerca de los graves sucesos que en España se desarrollan, ha manifestado opina que se trata de un movimiento revolucionario con carácter intervencionista y separatista, añadiendo que todas las personas amantes del orden deben apoyar al gobierno.

#### Probable moratoria

Se asegura que probablemente en el primer consejo de ministros que se celebre se acordará conceder una moratoria de quince días para que los comercios puedan resarcirse de las pérdidas sufridas con la huelga.

#### Llegada de naufragos

Dicen de Algeciras que han llegado a dicho puerto docientos naufragos de un transporte portugués torpedeado.

#### Un desastre francés

«El Correo Español» inserta detalles del desastre sufrido por las tropas francesas en los alrededores de Fez.

La columna francesa después de tres horas de lucha tuvo que replegarse, resultando muerto el kaid de la kábila de Secha y el jefe del destacamento francés, dejando además sobre el campo de batalla treientos cadáveres y enorme botín de guerra consistente en un millar de muos con la impedimenta de la columna.

El general Liautey al enterarse del desastre destituyó al gobernador de Fez.

En Tanger se cierran las puertas al ponerse el sol, en previsión de posibles ataques.

#### La huelga en Oviedo

Dicen de Oviedo que estos días han circulado multitud de proclamas sediciosas.

El gobernador militar ha dictado un bando ogradeciendo la sensatez del pueblo gracias a la cual se ha evitado un día de luto.

Dicho general ha ordenado la incorporación de los reclutas empleados en la extracción de hulla.

Además ha exhortado a todos a que cazen como a alimañas a los revoltosos que cometan atentados por medio de la dinamita.

Por último concede un plazo de veinte y cuatro horas a los huelguistas para que puedan volver al trabajo.

#### En Barcelona

Noticias recibidas de Barcelona acusan tranquilidad, habiendo disminuido las precauciones adoptadas en los días anteriores.

En la comarca Fabril renace la tranquilidad, habiéndose ayer trabajado en algunas fábricas de Manresa.

La benemérita dió ayer una batida en el barrio de Atarazanas contra la gente maleante, que aprovechando las presentes circunstancias, se dedicaba a saquear algunas tiendas y atacar a los transeuntes.

Como iban con armas y con ellas hicieron resistencia a los agentes de la autoridad, estos dispararon contra aquellos causándoles bajas.

El Circulo Ecuestre ha donado cinco mil pesetas para que sean distribuidas entre las víctimas.

## Extranjeras

### Parte alemán

Un radiograma de Naüen contiene el parte oficial del Estado Mayor alemán detallando la lucha en todos los frentes durante el día de ayer.

Empieza anunciando que el segundo día de la ofensiva en Occidente terminó con una completa victoria alemana.

En Flandes en donde los aliados cifraban grandes esperanzas fracasó por completo el ataque inglés, no pudiendo alegar ahora la excusa del mal tiempo, pues toda batalla se desarrolló con un tiempo espléndido.

La batalla se desarrolló en dos tiempos. En el primero consiguieron las olas de asalto inglesas avanzar en las destruidas posiciones alemanas y empujar delante de los puestos de protección. En ambos lados del ferrocarril de Boesing, Staden lograron pasar el Stoenbeck y penetrar cerca de un Kilometro en las posiciones alemanas, avanzando hacia el sur del ferrocarril hasta Poelkapelle.

El contraataque alemán impidió todo nuevo avance, después de varias alternativas en la lucha, se convirtió el ataque inglés en un rápido movimiento de retroceso.

Hasta cerca de Medocia llegaron los alemanes a una línea en medio camino de Poelkapelle, Dangemarck. En vano intentaron los ingleses nuevos ataques y en vano fué el bombardeo desde Blankratsky hasta el Dys. La infantería inglesa fué rechazada de una posición a otra. Al caer de la tarde habían nuevamente los alemanes llegado a sus antiguas posiciones, escepto en un reducido punto cerca de Dangemarck y de Saint Julien, donde las tropas de asalto inglesas lograron mantenerse.

La noche no hizo parar los contraataques alemanes, mientras que la artillería y los aviadores causaban pérdidas al enemigo, atacaba de nuevo la infantería desalojando a los ingleses.

Más allá de Stenbecke desalojaron a los ingleses de Saint Julien y se recuperó Dangemarck, excepto una anteposición al noroeste de Biexoelte, quedando por lo tanto en poder de las tropas alemanas todo el antiguo frente.

Pero al sur de Saint Julien, donde los ingleses habían penetrado en toda la línea hasta la region de Oostavernes, no solo fué reconquistada dicha posición, sino que el enemigo fué rechazado aun más allá, de modo que al anoecer habían llegado los alemanes a la carretera de Frezemberg y en la región de los bosques al sudeste de Westchoe.

Las pérdidas inglesas son elevadísimas.

Al igual que en Flandes, fracasó tambien en Artois la acometida inglesa, a pesar de haber recurrido a todas las reservas, frustrándose su intento de rebasar el camino de Hulluch-Leus.

En oriente los ataques ruso-rumanos en el frente de Moldavia fracasaron.

El avance de las tropas de los Imperios centrales al sur del Valle del Tretus continúa y se está forzando la salida del bosque.

En las luchas habidas dicho día se hicieron prisioneros a 20 oficiales y 1.600 soldados, apoderándose además de un cañón, 18 ametralladoras y mucho material de guerra.

### Aviones alemanes sobre Paris

De nuevo han volado sobre Paris otros aviones alemanes.

A las tres de la madrugada de ayer se dió el alerta aéreo que duró hasta las cuatro.

Los aviones causaron escasos daños.

Madrid 20.

## Nacionales

### En la cuenca minera

Va normalizándose poco a poco la situación en la cuenca minera.

El enérgico bando dictado por el general Burguete ha causado sus frutos y son numerosos los obreros de la zona minera de Asturias que antes de que cumpliera el plazo de veinte y cuatro horas que se les concedió se han presentado haciendo entrega de las armas y dinamita que tenían en su poder.

Se han incorporado sin escepción todos los reclutas que eran picadores de hulla.

Varios individuos que fueron sorprendidos celebrando una reunión clandestina han sido detenidos.

### Renace la calma en Barcelona

Todas las noticias que se reciben de Barcelona convienen en que la calma va restableciéndose confiándose que hoy se reanuda el trabajo en todas las fábricas, ya que los obreros son los primeros que han demostrado estar ya cansados de la huelga, forzosa.

Al iniciarse la huelga todas las principales fábricas cerraron y por tanto han estado en huelga forzosa durante una semana mas de cien mil obreros de la región catalana, los cuales no pudiendo seguir sin trabajar, han sido los primeros que se han ofrecido a reanudar sus tareas con solo que se les garantizara la libertad de su trabajo.

La huelga ferroviaria puede darse por fracasada, especialmente en lo que respecta a la compañía Madrid-Zaragoza-Alicante, ya que casi todos los obreros que al principio estaban en huelga se han presentado solicitando su readmisión, habiendo sido admitidos todos.

Ayer salieron todos los trenes incluso el rápido de Francia, confiándose que hoy quedarán normalizados todos los servicios, incluso los trenes de mercancías.

### En Zaragoza

Dicen de Zaragoza que los tranviarios reanudaron ayer sus trabajos, circulando todos los tranvías sin que los custodiara la fuerza pública.

La población ofrece su aspecto normal.

Tambien reanudaron sus trabajos los cocheros y camareros.

Los ferroviarios de la red catalana pertenecientes a la compañía Madrid-Zaragoza-Alicante, han retirado del Gobierno civil el aviso de huelga que tenían presentado.

Lo propio han hecho las secciones de Casetas y Calatayud.

La impresión general es que hoy todos los obreros de Aragón reanudarán sus trabajos.

### Lo que dice Dato

Esta madrugada el señor Dato ha recibido a los periodistas manifestándonos que a juzgar por las noticias recibidas la normalidad ha sido restablecida en toda España, pudiendo

do darse por seguro que hoy se trabajará tranquilamente en todas las regiones.

Agregó que probablemente hoy se celebrará consejo de ministros en el cual seguirán ocupándose de cuanto consideren que apremie.

El general señor Primo de Rivera informará en el mismo de ciertas reformas militares que han de implantarse con urgencia.

### El Rey mejora

Noticias recibidas de Santander dan cuenta de que el Rey ha mejorado notablemente de su lijera dolencia.

### La censura en Madrid

El capitán general de Madrid señor Echagüe ha levantado la suspensión que había impuesto al periódico «El Herald».

Dicho general ha manifestado que corregirá las deficiencias que se notan en la censura que se ejerce en la prensa.

Tambien manifestó que en Madrid podía darse por terminado el conflicto, y que en vista de la tranquilidad reinante desde hace días había acordado disminuir las precauciones tomadas desde los primeros momentos.

### Un preso que se ahorca

En la carcel Modelo de Madrid se ha ahorcado un preso complicado en el último plante.

Asegúrase que el suicida fué el que fabricó las armas que esgrimieron los amotinados.

### Lo que cuenta Sanchez Guerra

El ministro de la Gobernación señor Sanchez Guerra recibió anoche a los periodistas manifestándonos que continuaban siendo buenas las impresiones que recibía de toda España, incluso de Asturias y Riotinto, agregando que confiaba que en Bilbao se reanudara hoy el trabajo, incluso por los metalúrgicos.

### Nuevas noticias de Barcelona

El Gobernador civil de Barcelona señor Matos comunica que el aspecto de la población es normal, que los tranvías en el centro de la ciudad ya circulan sin custodia alguna siendo solamente vigilados los de las afueras.

Las calles ofrecieron ayer un aspecto sumamente animado, viéndose invadidas por un gentío inmenso, durando la animación hasta el anoecer.

Las impresiones que lleva recogidas dice que son satisfactorias, confiando que en todas partes se reanuda hoy el trabajo.

### Los socialistas

Según una estadística que publica el periódico «El Día» los socialistas militantes cuentan en Madrid con 123 sociedades abscritas a la Casa del Pueblo con cincuenta y dos mil socios y un capital de 165.000 pesetas.

### Cumpliendo una misión

Ha llegado a Madrid al objeto de informar al Gobierno de la situación de las cuencas mineras de Asturias y León, el señor Sagasta.

### Una coisión

En Cistierna los huelguistas intentaron ciertos desórdenes, interviniendo la tropa que castigó con energía a los manifestantes.

PRENSA ASOCIADA

## COTIZACIÓN

### Bolsa de Barcelona

(Telegrama recibido por el «Banco de Monorca»)

Del 18 de Agosto de 1917

Interior serie A	74'40
Id. id. B	74'40
Id. id. C	74'30
Exterior A	81'75
Amortizable 5 p%, A	94'25
Id. B	00'00
Banco Español de la Isla de Cuba	575'00
Nortes	63'25
Alicantes	64'10
Andaluces	62'50
Orenses	19'40
Francos	76'00
Libras	20'92
Obligacion Trasalantica	00'00

Imp. de F. Truyol, Infanta 17.

# IMPRESA DE FRANCISCO TRUYOL

INFANTA, 17.-MAHÓN

En este establecimiento se hacen toda clase de impresos.

## El Hogar y la Moda

El periódico más económico del mundo

Por 2 reales al mes da

Un número semanal de EL HOGAR Y LA MODA

Un cuaderno semanal de NOVELA, moral e interesante.

Un cuaderno semanal de DICCIONARIO ENCICLOPÉDICO.

Un cuaderno semanal de HISTORIA DE ESPAÑA.

Entre Periódico y novela, Diccionario e Historia

18 Cuadernos al mes por 2 reales

140 páginas de lectura semanal para la familia.

EL HOGAR Y LA MODA da, además,

PATRONOS CORTADOS

da, además, bonitos y prácticos.

REGALOS MENSUALES

consistentes en máquinas de coser, vagillas, cortes de trajes, piezas de tela, etc., a que pueden optar todos los suscriptores.

Todo por los 2 reales al mes.

Llene V. el adjunto cupón y mándelo a

"El Bazar" de Francisco Pons Carreras

HANNOVER, 11.-MAHÓN

quien en el acto le dará una muestra gratis.

Hay que advertir que los que se suscriban ahora podrán, con muy poco gasto, empezar a coleccionar todas las obras desde el cuaderno primero.

D. \_\_\_\_\_ que habita en \_\_\_\_\_ provincia de \_\_\_\_\_ calle \_\_\_\_\_ número \_\_\_\_\_ piso \_\_\_\_\_ desea recibir una muestra gratuita de EL HOGAR Y LA MODA y su Biblioteca

### Para vender

Lo está la casa de la calle de Alayor, señalada con el número 15.

Informarán en esta imprenta.

## SERVICIOS DE LA COMPAÑÍA TRASATLÁNTICA

### Línea de Buenos Aires

Servicio mensual saliendo de Barcelona el 4, de Málaga el 5, y de Cádiz el 7, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires; emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires el 2 y de Montevideo el 3.

### Línea de New-York-Cuba-Méjico

Servicio mensual saliendo de Barcelona el 25, de Málaga el 28 y de Cádiz el 30, para New York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico. Regreso de Veracruz el 27 y de Habana el 30 de cada mes.

### Línea de Cuba-Méjico

Servicio mensual saliendo de Bilbao el 17, de Santander el 19, de Gijón el 20 y de Coruña el 21, para Habana y Veracruz. Salidas de Veracruz el 16 y de Habana el 20 de cada mes, para Coruña y Santander.

### Línea de Venezuela-Colombia

Servicio mensual saliendo de Barcelona el 10, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga, y de Cádiz el 15 de cada mes, para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabanilla, Curacao, Puerto Cabello y la Guayra. Se admite pasaje y carga con trasbordo para Veracruz, Tampico y puertos del Pacífico.

### Línea de Filipinas

Una salida cada 44 días arrancando de Barcelona para Cádiz, Canarias, Cape Town, Durban, Singapore y Manila.

### Línea de Fernando Poo

Servicio mensual saliendo de Barcelona el 2, de Valencia el 3, de Alicante el 4, de Cádiz el 7, para Tanger, Casablanca, Mazagán, (escalas facultativas), Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma y puertos de la costa occidental de Africa. Regreso de Fernando Poo el 2, haciendo las escalas de Canarias y de la Península indicadas en el viaje de ida.

### Línea Brasil-Plata

Servicio mensual saliendo de Bilbao, Santander, Gijón, Coruña, Vigo y Lisboa (facultativa) para Río Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires para Montevideo, Santos, Río Janeiro, Canarias, Lisboa, Vigo, Coruña, Gijón, Santander y Bilbao.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables y pasajeros, a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado como ha acreditado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen Telegrafía sin hilos.—AGENTE EN MAHÓN: D. Juan F. Taltavull, Infanta, 24.

# INTERESA A TODOS

Los modernos odontólogos, que han llevado a su apogeo la asepsia e higiene de la boca, recomiendan con entusiasmo los productos norteamericanos

## STANDART

Estos productos, lo mismo que los polvos DR. JAIME, se venden en CASA BUENAVENTURA

Los productos *Standart* llevan 20 años de éxito creciente, y aquí, como en todos sitios, alcanzarán un triunfo sin precedentes.

Polvos Dr. Jaime

STANDART

Casa Buenaventura

IMPRESOS OFICIALES  
A PRECIOS ECONÓMICOS

se hacen en esta Imprenta.